

C'est fou ce qu'on doit aux arbres

ENVIRONNEMENT. Utiles, beaux voire émouvants, les arbres nous plongent dans nos racines. Pas étonnant qu'une cité leur soit bientôt consacrée.

Contrairement aux idées reçues, l'urbanisation galopante n'a pas grignoté tant que ça son territoire. La forêt française, qui avait reculé au milieu du XIX^e siècle devant l'agriculture et le pâturage, se porte plutôt bien. Sa surface a même été multipliée par deux depuis 1827 ! Célébrés comme des éléments essentiels de notre patrimoine naturel et économique, les deux milliards d'arbres qui tapissent l'Hexagone auront bientôt un musée-cité pédagogique qui leur sera dédié en 2014 à proximité du Mont-Saint-Michel. Vu tout ce qu'ils nous apportent au quotidien, on le leur doit bien.

Les poumons verts du pays

Bénéficiant de la première forêt de feuillus d'Europe, la France est le troisième pays le plus boisé de l'Union européenne derrière la Suède et la Finlande. Près de 28 % du territoire est couvert d'espaces boisés. « Souvent sur d'anciennes friches agricoles, beaucoup de zones de moyenne montagne se reboisent et la France gagne en moyenne 70 000 ha de surface forestière chaque année, soit l'équivalent d'un département français tous les dix ans », explique Jean-Paul Lanly, de l'Académie d'agriculture de France. Accueillant une centaine de mammifères et un millier d'espèces végétales, la forêt française est surtout un immense aspirateur à carbone, en absorbant le CO₂ par photosynthèse. Grâce à ses arbres, la France capte chaque année 64 millions de tonnes de CO₂, soit 17 % des émissions nationales. « L'eau récupérée sous les forêts est

beaucoup plus propre que celle captée dans la plaine de Beauce car les forêts font office de filtre pour l'eau de pluie », ajoute Vincent Badaeu, ingénieur de recherche à l'Institut national de la recherche agronomique (Inra) de Nancy.

Des espèces remarquables

Sur les 137 espèces d'arbres qui tapissent nos forêts, l'association Arbres a recensé en France pas moins de 300 spécimens exceptionnels labellisés arbres remarquables. « Ce sont des monuments naturels très vieux, très gros ou directement liés à l'histoire de France ou à son patrimoine, détaille le président de l'association Georges Feterman. Le plus étonnant à mes yeux est l'olivier de Roquebrune-Cap-Martin qui est sans doute le plus vieux du pays. On dirait une énorme pieuvre qui rampe sur un mur. C'est un arbre émouvant du fait de sa forme et de son âge, estimé à environ 2 000 ans. » Né au début de l'Empire romain, il produit toujours aujourd'hui de petites olives. Pour le président de la Fédération des amis des forêts, Philippe Leroy, c'est notamment parce que certains arbres nous plongent dans nos racines que nous vénérons tant nos forêts. « Les écoliers et les touristes sont fascinés à l'idée de pouvoir toucher l'écorce d'un arbre vieux de plusieurs siècles qui a réussi à traverser l'histoire depuis l'époque de Louis XIV. »

425 000 emplois liés au bois

Bûcherons, ébénistes, architectes, fabricants de meubles, usines de confection de papier... la filière bois emploie plus de 425 000 personnes dans une quarantaine de secteurs différents. Plus de 10 % des maisons individuelles sont désormais construites en bois en France, bénéficiant d'un regain d'intérêt lié à la vogue écologique mais aussi de performances bluffantes. Le bois est quinze fois plus isolant que le béton et l'on peut espérer 25 % d'économie d'énergie supplémentaire par rapport à une construction traditionnelle. Une maison construite avec 20 m³ de bois stocke 20 t de gaz carbonique.

F.R.S. FRÉDÉRIC MOUCHON

Une cité leur sera dédiée

Sur le modèle du palais de la Découverte et de la Cité des sciences, une Cité de l'arbre devrait voir le jour d'ici à mai 2014 à 28 km du Mont-Saint-Michel. Ce musée vivant, présenté hier, mettra en scène sur 10 000 m² l'arbre sous toutes ses facettes. Le projet est soutenu par Yann Arthus-Bertrand et des dizaines d'institutions publiques (ministère de l'Agriculture, Muséum d'histoire naturelle, Office national des forêts...). Le président de l'association à l'origine du projet, Dan Sprinceana, veut créer un espace « à la fois pédagogique et ludique, un mélange entre la Villette et le Futuroscope ». Différents espaces thématiques verront le jour. Les enfants y apprendront à reconnaître les espèces en fonction de leur parfum, de leur feuillage ou de leur écorce. Un espace botanique apprendra aux néophytes comment l'arbre se nourrit ou comment la sève arrive à monter au sommet d'arbres de plus de 100 m de haut. Le créateur du site espère y accueillir chaque année 250 000 visiteurs.

F.M.

Quelques arbres remarquables

(le fond de carte présente le couvert forestier français)

Le plus minéral : chêne poussé sur un rocher à Fontainebleau (Seine-et-Marne).

Le plus insolite : if de La Haye-de-Routot (Eure) aménagé en chapelle.

Le plus grand : douglas de Ribeauvillé (Haut-Rhin) dont la taille atteint 62,5 m.

Le plus beau : arbre girafe (chêne pédonculé) à Fouesnant (Finistère), élu « arbre de l'année » en 2011.

Le plus étendu : if de Vigeois (Corrèze) couvrant 350 m² au sol.

Le plus mystique : chêne de Saint-Vincent-de-Paul (Landes) où saint Vincent serait venu méditer.

Le plus vieux : olivier de Roquebrune-Cap-Martin (Alpes-Maritimes) âgé de plus de 2 000 ans.

Source : arbres.org

R.S.